

# Comité permanent des finances de la Chambre des communes Consultations prébudgétaires pour le budget fédéral de 2018

Mémoire présenté par

Olympiques spéciaux Canada

Le 27 juillet 2017









Résumé – Demande de financement au gouvernement fédéral

Olympiques spéciaux Canada demande au gouvernement fédéral de renouveler et d'accroître le financement additionnel sur une période de quatre ans à compter de 2018 afin de contribuer à soutenir la croissance et la

prestation continues de programmes communautaires, qui sont rentables et qui entraînent des effets considérables, destinés aux athlètes ayant une déficience intellectuelle. Voici la répartition du financement annuel additionnel demandé sur 4 ans, qui s'élève à 14 millions de dollars :

2018-2019 - 3 325 000 \$ 2019-2020 - 3 415 000 \$ 2020-2021 - 3 515 000 \$ 2021-2022 - 3 745 000 \$

Les répercussions et les avantages du sport sont multidimensionnels. Pour les athlètes ayant une déficience intellectuelle, les répercussions du sport sont encore plus importantes. Olympiques spéciaux permet aux athlètes d'améliorer leur état de santé, d'adopter des habitudes en matière d'activité physique qu'ils conserveront toute leur vie, de développer leur confiance en soi et leur estime de soi, et d'acquérir d'autres aptitudes à la vie quotidienne. Ces avantages sont loin de se limiter au sport et ont des répercussions positives et durables pour les athlètes, leur famille et leur collectivité. Olympiques spéciaux contribue à l'évolution sociale, car il transforme les attitudes et crée une société plus accueillante luttant contre les stéréotypes négatifs et les perceptions fautives. Olympiques spéciaux renforce les collectivités, car cet organisme réunit les gens et fait la promotion du bénévolat et de l'engagement civique. Un soutien continu est nécessaire pour maintenir et développer ces avantages, car il permettra d'assurer à la fois la qualité et la croissance des programmes de sport qui contribuent au développement personnel et à la productivité et qui ont pour effet de renforcer les collectivités canadiennes et de les rendre plus accueillantes.

Dans chacune de nos 12 sections provinciales et territoriales, de nombreux athlètes profitent du pouvoir transformateur du sport et ressentent la joie que celui-ci procure. Cependant, la possibilité et la nécessité d'offrir davantage d'occasions à bien d'autres personnes sont extrêmement importantes. Olympiques spéciaux est le plus grand organisme du Canada se consacrant à offrir des programmes de sport et des compétitions aux personnes ayant une déficience intellectuelle. Des athlètes de 2 à pas moins de 85 ans profitent de nos programmes communautaires. Comme la grande majorité des personnes ayant une déficience intellectuelle a un faible statut économique, nous sommes fiers d'offrir nos programmes gratuitement ou à faible coût. Personne ne se voit refuser l'accès à nos programmes par faute de moyens financiers. Olympiques spéciaux enseigne des connaissances sur l'activité physique aux enfants d'âge préscolaire, favorise la participation à des activités sportives à des fins récréatives et permet à des athlètes de participer à des compétitions à l'issue desquelles ils pourraient représenter le Canada à l'échelle mondiale. Il s'agit du seul organisme à offrir aux athlètes ayant une déficience intellectuelle des programmes communautaires et la possibilité de participer à des compétitions de différents niveaux, et ce, dans 18 sports officiels d'été et d'hiver. Olympiques spéciaux est le seul organisme à offrir aux Canadiens ayant une incapacité intellectuelle une expérience sportive complète, depuis le terrain de jeux jusqu'au podium.

En 2018, Olympiques spéciaux va célébrer le 50<sup>e</sup> anniversaire du mouvement mondial et nous voulons veiller à ce que le Canada demeure novateur tant en ce qui concerne sa vision que ses actions pour offrir un système rendant le sport accessible à tous les Canadiens. Comme l'a révélé une étude que Bain and Company Ltd a effectuée bénévolement, chaque dollar investi dans les programmes de sport communautaires d'Olympiques spéciaux Canada entraîne un rendement social de l'investissement de 7 \$ grâce à l'amélioration de l'emploi et de la santé des athlètes. Les investissements dans Olympiques spéciaux procurent des avantages considérables à nos athlètes, à leur famille, à nos bénévoles et à la société dans son ensemble. **Comme le financement** 

additionnel actuel prendra fin en mars 2018, nous demandons respectueusement au gouvernement du Canada de continuer d'offrir un tel financement, qui nous aidera à conserver notre dynamisme actuel, à poursuivre notre croissance et à améliorer notre position de chef de file en matière de création de possibilités sportives enrichissant la vie des Canadiens ayant une déficience intellectuelle, et par le fait même, à créer des collectivités canadiennes plus accueillantes.

## Répercussions de l'annonce du budget fédéral de 2014

Le gouvernement du Canada appuie notre vision commune visant à rendre le sport accessible à tous par la généreuse contribution financière qu'il apporte continuellement à Olympiques spéciaux Canada. Outre le financement annuel qu'il accorde par l'entremise de Sport Canada et des suites de la Journée sur la Colline de 2013 consacrée à Olympiques spéciaux Canada, le gouvernement fédéral a pris un engagement historique envers Olympiques spéciaux Canada. En effet, dans le budget fédéral de 2014, il a annoncé un financement additionnel de 10,8 millions de dollars sur 4 ans pour soutenir la mission d'Olympiques spéciaux Canada, qui vise à enrichir la vie des Canadiens ayant une déficience intellectuelle par l'entremise du sport.

# Voici les répercussions les plus importantes de ce financement additionnel depuis 2014 :

- le nombre total d'athlètes inscrits a augmenté de 12 %; la croissance du nombre d'athlètes a doublé par rapport à la période de 2 ans précédant l'annonce faite des suites de la Journée sur la Colline;
- l'augmentation du nombre de jeunes athlètes, soit les athlètes de 2 à 21 ans, a connu une hausse de 16 %;
- en 2 ans, la **participation totale d'athlètes a augmenté de 18** %. En moyenne, chaque athlète participe à deux sports;
- le nombre total de bénévoles inscrits a augmenté de 14 %;
- le nombre total de programmes de sports communautaires, qui se chiffre désormais à 5 666,
   a augmenté de 15 %;
- le nombre de sections offrant le programme Athlètes en santé est passé de quatre à neuf;
- Équipe Canada d'Olympiques spéciaux, la plus grande à ce jour, a participé aux compétitions des Jeux d'été d'Olympiques spéciaux 2015 et a remporté 144 médailles, soit 19 médailles de plus qu'aux Jeux de 2011;
- Selon l'évaluation du Modèle d'évaluation économique du tourisme sportif (MEETS) effectuée par l'Alliance canadienne du tourisme sportif, les Jeux d'hiver d'Olympiques spéciaux
   Canada 2016, dont le budget était de 1,8 million de dollars, ont eu des retombées économiques de 4,5 millions de dollars dans la ville hôte, soit Corner Brook, en Nouvelle-Écosse.

#### Olympiques spéciaux Canada

Olympiques spéciaux Canada veille à enrichir la vie des Canadiens ayant une déficience intellectuelle en leur permettant de faire du sport. Il s'agit d'un organisme national multisports permettant à plus de 42 565 athlètes de tous âges et aux capacités variées de prendre part à des programmes de sport communautaires, de bénéficier d'un entraînement sportif et de participer à des compétitions toute l'année. L'organisme est soutenu par un réseau de plus de 20 505 bénévoles, dont plus de 15 766 entraîneurs formés.

Constitué en personne morale en 1969, Olympiques spéciaux Canada a un riche passé au sein du Canada et est perçu comme un chef de file dans le mouvement mondial en général. Nous avons une stratégie de recettes diversifiée qui comporte du financement provenant de sociétés, de particuliers, de fondations et de gouvernements provinciaux et territoriaux. Des 32 millions de dollars de recettes encaissées à l'échelle pancanadienne en 2015, nous avons reçu 2,8 millions de dollars de financement au niveau de référence de Sport Canada, 2,8 millions de dollars de financement additionnel des suites de la Journée sur la Colline et environ 1,46 million de dollars de gouvernements provinciaux et territoriaux. Les 24,9 millions de dollars restants ont été recueillis par l'entremise de commandites par le secteur privé, de particuliers, d'activités et de fondations. De plus, nous sommes l'organisme de bienfaisance de choix pour l'Association canadienne des chefs de police, par l'entremise de la Course au flambeau des agents de la paix pour Olympiques spéciaux Canada, qui est le plus grand partenariat communautaire de collecte de fonds du mouvement. Olympiques spéciaux Canada et ses sections provinciales et territoriales, qui sont déterminés à assurer la diversité du portefeuille des recettes, mettent en œuvre une stratégie pancanadienne de collecte de fonds comprenant des plans visant à faire augmenter les dons de particuliers. L'aide fédérale complète ces investissements importants et assure l'amélioration et la croissance des programmes d'Olympiques spéciaux.

## À la recherche de financement pour répondre à des besoins essentiels

Olympiques spéciaux Canada poursuit ses importants travaux destinés à offrir aux personnes ayant une déficience intellectuelle la possibilité de changer leur vie grâce au sport, en plus de s'efforcer de croître et d'élargir sa portée. Il a besoin de financement additionnel dans les domaines essentiels décrits ci-dessous.

## I. Élargissement et amélioration de l'expérience des athlètes

# Augmentation du nombre d'athlètes inscrits

Les possibilités de croissance sont énormes et tant d'autres personnes ayant une déficience intellectuelle pourraient et devraient profiter d'une augmentation de leur niveau d'activité physique et des nombreux avantages découlant de la pratique d'un sport. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour joindre un plus grand nombre d'athlètes dans nos 12 sections provinciales et territoriales.

## Développement des jeunes

Dans les 2 ans où nous avons investi le financement additionnel du gouvernement fédéral dans les programmes destinés aux jeunes athlètes, le nombre d'inscriptions d'athlètes de 2 à 12 ans a augmenté de 43 %, comparativement à 25 % dans les 2 ans précédant l'obtention de ce financement additionnel. Les mesures prises pour faire participer les enfants en bas âge et pour les pousser à demeurer actifs toute leur vie constituent un bon investissement procurant des avantages à long terme. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour joindre un plus grand nombre de jeunes athlètes et leur famille.

#### Programmes scolaires et Sports unifiés

Les programmes scolaires destinés précisément aux élèves ayant une déficience intellectuelle ou les Sports unifiés (un programme réunissant dans une même équipe des élèves ayant une déficience intellectuelle et des élèves sans déficience intellectuelle à des fins d'entraînement et de compétition) sont essentiels pour veiller à ce que les jeunes athlètes continuent de participer à des activités sportives et mènent une vie saine et active à

l'âge adulte. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour créer des programmes scolaires et des occasions de Sports unifiés favorisant des milieux d'apprentissage ouverts et accueillants.

## Stratégies relatives à la diversité et à l'inclusion

Nos travaux doivent miser sur la participation de la population diversifiée du Canada et répondre à ses besoins. La mise en œuvre de stratégies relatives à la diversité nous aidera à joindre divers groupes culturels. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour mettre en œuvre notre stratégie relative à la diversité et pour réduire les obstacles empêchant divers groupes culturels de participer à nos activités.

## Prestation de programmes communautaires et possibilités de participer à des compétitions

La création et l'offre de nouveaux programmes et de nouvelles compétitions de qualité dans davantage de collectivités, particulièrement dans les collectivités éloignées et du Nord, sont essentielles pour accroître le nombre d'athlètes et de bénévoles au Canada. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour effectuer de la sensibilisation communautaire, assumer le coût des programmes communautaires et offrir des compétitions de qualité.

#### Jeux nationaux

Les comités organisateurs des jeux nationaux, qui s'efforcent d'offrir des jeux de plus grande envergure à davantage d'athlètes, ont besoin d'un financement accru équivalant aux fonds qu'ils collectent à l'échelle locale. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour soutenir la planification et la réalisation de jeux nationaux multisports de plus grande envergure.

# Programme de l'équipe nationale et Jeux mondiaux

Notre Programme de l'équipe nationale, qui suscite l'envie de nombreux pays du mouvement mondial, assure la préparation optimale d'Équipe Canada d'Olympiques spéciaux afin que celle-ci ait une bonne performance et représente fièrement notre pays sur la scène mondiale. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour aider les membres d'Équipe Canada d'Olympiques spéciaux à se préparer aux Jeux mondiaux et à rivaliser avec les autres athlètes.

## Programme Athlètes en santé

Notre programme Athlètes en santé offre gratuitement des formations et des examens de santé aux athlètes, et grâce aux médecins bénévoles, il change les rapports entre le système de santé et les personnes ayant une déficience intellectuelle. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour mettre en œuvre davantage de programmes Athlètes en santé d'Olympiques Canada partout au pays, qui contribuent à améliorer la santé et à réduire les problèmes de santé chroniques chez les personnes ayant une déficience intellectuelle.

## Leadership des athlètes

Les mesures prises pour veiller à ce que nos athlètes assument des rôles significatifs au sein de l'organisation contribuent à leur croissance personnelle et à leur productivité à l'extérieur du sport et montrent à la collectivité en général ce que l'inclusion signifie réellement. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour soutenir les programmes Athlètes en santé, qui renforcent la confiance et font la promotion de l'inclusion au-delà du domaine du sport.

## II. Élargissement et amélioration de l'expérience des bénévoles

# Augmentation du nombre de bénévoles

Nous avons besoin davantage de bénévoles pour continuer de satisfaire à la norme visant à offrir des programmes de grande qualité répondant le mieux aux besoins de nos athlètes. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour recruter plus de bénévoles responsables de soutenir davantage d'athlètes et de programmes.

## Formation de qualité pour les bénévoles et les entraîneurs

De bons bénévoles se traduisent par des programmes sportifs de qualité, qui permettent quant à eux de faire vivre de belles expériences aux athlètes. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour créer des ressources et offrir des séances d'orientation et de formation de qualité aux bénévoles.

## III. Amélioration de la productivité et de la capacité organisationnelles

## Systèmes technologiques

L'actualisation des processus et des systèmes technologiques d'envergure nationale et les investissements dans ceux-ci nous aideront à réaliser des économies d'échelle optimales et à travailler plus efficacement. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour renforcer la capacité organisationnelle, de l'échelle communautaire à l'échelle nationale, par l'amélioration des systèmes technologiques favorisant les gains d'efficacité internes de façon à entraîner des répercussions externes maximales.

## Capacités en ressources humaines

Le maintien du financement permettra de veiller à ce que nous disposions des ressources nécessaires, dans les 12 sections, pour conserver notre dynamisme actuel et poursuivre notre croissance. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour conserver et accroître nos capacités en matière de ressources humaines, qui sont essentielles pour permettre à Olympiques spéciaux Canada d'offrir davantage d'occasions à un plus grand nombre de personnes ayant une déficience intellectuelle.

# IV. Acquisition d'attitudes positives

#### Sensibilisation du public

Les personnes ayant une déficience intellectuelle sont encore aux prises avec la stigmatisation, la discrimination et l'isolement social. Nous pouvons susciter le changement en mobilisant les autres et en leur permettant de voir nos athlètes participer à des activités sportives. Nous pouvons sensibiliser les gens aux choses que peuvent accomplir les personnes ayant une déficience intellectuelle et finir par changer l'attitude des gens. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru pour améliorer la sensibilisation du public, ce qui sera avantageux pour de nombreux athlètes et fera finalement en sorte que les collectivités seront plus accueillantes.

## Recherche

Les efforts ciblés déployés dans l'objectif de surveiller et d'évaluer différents aspects de notre organisme peuvent contribuer à déceler des obstacles à la participation et à mieux définir les éléments des programmes transformateurs entraînant des répercussions considérables. Il est nécessaire d'obtenir un financement accru

pour mener des recherches permettant d'obtenir des données quantitatives et qualitatives confirmant les répercussions d'Olympiques spéciaux sur les athlètes, leur famille et les collectivités.

#### Conclusion

Le financement additionnel du gouvernement fédéral annoncé en 2014 a tout simplement changé la donne pour Olympiques spéciaux Canada. À l'approche de la fin de la période de quatre ans au cours de laquelle nous avons obtenu du financement additionnel et à l'approche, nous l'espérons, du renouvellement du financement pour les quatre prochaines années, nous demeurons déterminés à utiliser de façon efficace et stratégique le financement fédéral pour soutenir la croissance et la prestation continue de programmes communautaires rentables entraînant des effets considérables pour nos athlètes.

